

Prólogo

El amor es impotente, aunque sea recíproco, porque ignora que no es más que el deseo de ser Uno, lo cual nos conduce a la imposibilidad de establecer la relación de ellos.

¿La relación de ellos, quienes? - dos sexos.

Lacan, 1972

Desde la cultura griega ya se anuncian, por un lado con el dios Apolo, para representar la medida en las buenas formas, y por otro lado con el dios Dionisio, para acercarnos a los placeres del cuerpo, importantes aproximaciones e intereses para indagar respecto a la complejidad de la sexualidad humana, el amor, el erotismo y las relaciones de pareja.

Hechos míticos que ya presentan una sexualidad humana que sin lugar a dudas no se inscribe necesariamente en las lógicas o ideales de homogeneidad ni estandarización de ningún tipo; pues justamente las cuestiones relacionadas con este fenómeno siguen encontrando inquietantes e interesantes respuestas que, desde diferentes pensador@s, nos invitan a involucrarnos en sus lecturas e investigaciones rigurosas, que concluyen en una voz fundamental en los tiempos actuales, a saber: la dignificación del lugar que cada ser humano asume en la diversidad del amor, el erotismo, la elección de pareja, y más aún, en las nuevas construcciones familiares.

En la subjetividad de la época actual, diferentes perspectivas de producción de conocimiento se anuncian para intentar develar tales complejidades y fenómenos del ser humano; las teorías contemporáneas en ciencias sociales y humanas muestran hoy en día un abanico de posibilidades de comprensión.

Es así que el presente libro, **Revelaciones y rebeldías del amar: poliamor y pareja abierta**, instalado en el ya característico marco de rigurosidad científica y sentida cercanía humana de la pensadora **Mireya Ospina Botero**, ahora acompañada por cinco personas (**Isabel Cristina Bernal Vélez, Yuri Paola Cardona González, Luisa Fernanda Ortiz Villegas, Alejandra Zuluaga Zuluaga y Laura Daniela Villada Rodríguez**) que asumen su labor con gran responsabilidad académica, precisa fundamentales desarrollos que van estructurando conceptos, teorías, metodologías, tensiones y experiencias que parten, principalmente, de una lógica

de acertada indagación subjetiva y construcciones que se derivan del juicio y responsabilidad de cada investigadora.

Es una obra que permite avanzar en los desarrollos académicos e investigativos, con pertinencia social y humana, como siempre lo han hecho las dos grandes Universidades que aquí hacen parte de la investigación: Universidad Católica de Pereira (UCP) y Pontificia Bolivariana de Medellín, (UPB), para nuestra Facultad de Ciencias Humanas, Sociales y de la Educación es motivo de satisfacción entregar elementos que permitan comprender las diferentes lógicas que hoy se presentan en las construcciones familiares, el texto permite destacar varios aspectos fundamentales, pero sobre todo dos pilares fundamentales que permiten iluminar los desafíos que se instalan en las relaciones humanas.

En un primer momento los conceptos y apuestas teóricas prolijamente desarrollados en los cinco capítulos permiten comprender académica y científicamente diferentes fenómenos sociales a propósito de la elección de pareja y las tensiones que se derivan de la vida cotidiana y la sociología de las instituciones, e incluso con diferentes órdenes que tensionan las variadas perspectiva morales.

En segunda instancia, y partiendo de las apuestas metodológicas utilizadas pero sobre todo con lo anunciado desde los sujetos participantes, hace notar que los hallazgos presentados son claros al desentrañar la complejidad que se instala en el relacionamiento humano; al decir de las autoras: nuevos acuerdos en la vida amorosa, sexual, erótica y familiar legitiman e invitan a dignificar el lugar particular que cada ser humano, en su inmensa diversidad, va construyendo en su historia de vida.

Finalmente, el libro invita a todos ustedes, queridos lectores, para que sean acertados interlocutores, críticos, propositivos académicos, que en cada palabra que encuentren puedan ampliar sus horizontes de conocimiento y que al mismo tiempo se permitan elevar el espíritu del respeto frente a las diferentes relaciones humanas.

Carlos Andrés Hurtado Díaz¹
Pereira, Colombia. 8 de junio de 2020

¹ Postdoctor en Educación, Ciencias Sociales e Interculturalidad de la Universidad Santo Tomas. Doctor en Ciencias Sociales Niñez y Juventud de la Fundación Centro Internacional de Educación y Desarrollo Humano-CINDE. Magister en Psicoanálisis de la Universidad Argentina John F. Kennedy. Decano de la Facultad de Ciencias Humanas, Sociales y de la Educación de la Universidad Católica de Pereira. Email: carlos.hurtado@ucp.edu.co